

### Valor de al menos nueve alimentos se dispara hasta 75%

La sequía y bajas temperaturas en las zonas productivas del departamento provocaron el incremento del precio de al menos nueve productos agrícolas hasta en 75 por ciento durante esta semana, verificó este medio en un recorrido realizado ayer por mercados del centro de la ciudad. La Gobernación informó que elabora planes de emergencia ante la sequía.

El tomate es uno de los productos que registró un incremento considerable. Actualmente, la cuartilla está a 30 bolivianos cuando hasta la semana anterior costaba 20. Según la comerciante del mercado Calatayud, Anahí Gabriela, la caja de tomate costaba 150 bolivianos, pero para esta semana llegó hasta los 210 bolivianos.

La papa también es otro de los productos que incrementó de 200 a 350 bolivianos la carga, un 75 por ciento por encima de su precio. Según algunas compradoras consultadas, el producto escasea en lugares donde se vendía al por mayor, como en el Triángulo, un mercado ubicado en la calle Lanza casi Aroma.

Otros seis productos subieron en similar proporción. La zanahoria antes costaba ocho bolivianos la cuartilla, ahora está a 10 bolivianos. La arveja costaba entre 20 y 25 bolivianos la cuartilla, ahora cuesta 30 bolivianos. La cuartilla de vainita subió de 15 a 25 bolivianos, el pimentón de 10 a 20 bolivianos la cuartilla al igual que la achojcha. Antes, la unidad de carote se comercializaba a un boliviano, actualmente bordea los 3 bolivianos.

Entre los productos que mantuvieron sus precios se encuentra la cebolla. Actualmente, la cuartilla está siete bolivianos y según la comerciante Rosario Arispe se mantuvo así durante el último mes.

Gabriela afirmó que las verduras escasearon esta semana y que los productores que les proveen señalaron que no hay agua para regar los cultivos.

La secretaria de la Madre Tierra, Soledad Delgadillo, dijo ayer a Erbol que los proyectos de emergencia consisten en la captación de agua inmediata para mitigar los efectos de la sequía por lo menos en esta temporada.

Los municipios con declaratoria de emergencia son Tacopaya, Arbieto, Pasorapa, Tolata, Anzaldo, Mizque, Tacaparí y Totorá y sus planes para atender la sequía. De manera extraoficial se conoce que Capinota y Tacachi, también elaboran sus reportes.

Por su parte, el gobernador Iván Canelas explicó que hay 29 carpetas del programa “Mi Agua” y “Mi Riego” para 26 municipios con una inversión de 129 millones de bolivianos con los que se resolverán problemas de sequía en el futuro.

La situación es diferente en los abarrotes porque sólo hubo incremento en el azúcar. Según María Luisa Álvarez, comerciante de la calle Lanza casi Brasil, el quintal subió de 175 a 210 bolivianos.

En tanto, el precio del pollo se mantiene entre 12,50 y 13 bolivianos el kilo.

### Punata: Reportan 300 ha de cultivos afectadas por sequía

Cerca de 300 hectáreas de cultivos agrícolas quedaron afectadas por una sequía que se registra hace cuatro meses en los distritos 3 y 4 del municipio de Punata, informó ayer a ABI el director de Desarrollo Productivo de esa región, Wilson Camacho.

“La sequía está en los distritos 3 y 4. Allá se carece de agua para riego (...) y han sido afectadas cerca de 300 hectáreas de terreno”, dijo.

Camacho indicó que los sembradíos con mayores daños son los de maíz y alfalfa porque se perdió entre el 70 y el 80 por ciento.

Añadió que la Alcaldía de Punata comenzó a elaborar un proyecto con el fin de paliar el problema y proveer de agua para riego a cerca de 900 familias campesinas propietarias de los cultivos con destrozos y perdidos.

“Estamos viendo la posibilidad de hacer una pequeña presa allá por el Distrito 2 para de esa manera podamos tener una nueva reserva hídrica cuando tengamos las precipitaciones de lluvia de esta gestión”, agregó.

El funcionario dijo que la iniciativa fue puesta en marcha en consideración a que la Gobernación de Cochabamba se comprometió a entregar semillas e insumos agrícolas para la reposición de los cultivos perdidos en Punata por sequía entre agosto y septiembre de este año.

### **Cañeros exigen liberación plena para exportar azúcar**

Los productores de caña que proveen de materia prima al ingenio azucarero Unagro de la zona de Minero, en Santa Cruz, decidieron movilizarse desde este lunes con tractores y camiones hasta la ciudad de Montero para exigir al Gobierno que libere la exportación total de azúcar, entre otras demandas.

La concentración será desde las 06:00 y en el lugar los productores decidirán si marchan a la ciudad de Santa Cruz o de lo contrario bloquean la carretera Santa Cruz-Cochabamba, indicó el gerente de la Unión de Cañeros Unagro, Ángel Rivas.

Según Rivas, el ingenio Unagro en este momento tiene estocados alrededor de 700.000 quintales de azúcar, de los cuales 200.000 están destinados al mercado interno, por lo que 500.000 necesitan ser exportados para capitalizar al sector, puesto que la iliquidez es el problema del sector cañero.

Sin embargo, se supo que entre los cuatros ingenios azucareros de Santa Cruz (Unagro, Guabirá, La Bélgica y San Aurelio) tienen en conjunto más de 1 millón de quintales de azúcar almacenados y sin poder exportar.

Además, hay otras demandas, pues piden que se elimine el decreto de la importación de mínima cuantía, que autoriza a personas que viven en zonas fronterizas la importación de productos alimenticios, entre ellos azúcar, hasta un monto de 2.000 dólares.

“Esta es una forma camuflada de hacer contrabando, pues una persona desde los 18 años puede hacer este trámite, se reúne un grupo familiar de cinco personas y acumulan una gran cantidad de azúcar y otros productos que luego lo llevan a los mercados del eje troncal”, indicó Rivas.

Otra de las peticiones es que el Ejecutivo dé vía libre a la importación sin aranceles de agroquímicos, fertilizantes y herbicidas, pues sus altos precios han elevado los costos de producción.

Los cañeros piden también que se instale el Centro Nacional de la Caña de Azúcar (Cenaca) en el municipio de Fernández Alonso, ya que a cada cañero le descuentan 0,20 bolivianos por quintal de azúcar, el mismo descuento va para los ingenios azucareros. Cada zafra recauda entre 2 a 3 millones de bolivianos, señaló Rivas.

El representante dijo que el sector está al borde de la quiebra y sin poder pagar sus créditos a bancos privados así como al Banco de Desarrollo Productivo (BDP), al que le adeudan más de 70 millones de bolivianos, pese a que el año pasado ese crédito fue refinanciado.

### **Prevén iniciar zafra la segunda quincena de mayo**

Los ingenios azucareros de Guabirá y Unagro se alistan para empezar la molienda de caña en la segunda quincena de mayo, mientras que el ingenio sucroalcolero Aguaí prevé empezar la zafra en la primera semana de junio.

Marcelo Fraija, gerente de Unagro, sostuvo que por el momento el tallo de la caña de azúcar se encuentra en crecimiento, pero que se prevé que habrá empezado a madurar en la segunda quincena de este mes, por lo que estiman inicien la molienda.

Unagro estima superar los 3,15 millones del año pasado y alcanzar una producción de 3,5 millones de quintales de azúcar para este 2016.

Desde Guabirá se indicó que también la zafra la iniciarán en la segunda quincena de mayo y que se prevé de igual una molienda de 3,5 millones de quintales de azúcar.

Aguaí, de la misma manera, prevé moler su primer millón de quintales de azúcar.

Entre las cinco factorías azucareras se estima que superen los 10 millones de quintales, con lo que el mercado interno que consume entre 8 millones a 9 millones de quintales estará garantizado.

## **La Razón / La Paz**

### **Morales entrega 710 vaquillas a comunarios de San Antonio de Lomerío**

El presidente Evo Morales entregó este jueves 710 cabezas de ganado de la raza Nelore a 549 familias de la comunidad de San Pablo del municipio San Antonio de Lomerío ubicado en la Chiquitania de Santa Cruz.

"El ganado es de la raza Nelore y hace que tengamos que seguir mejorando nuestro ganado para competir la calidad de res con los países vecinos. (...) Estamos entregando para procrear, para que mejore su economía y no para que lo coman", recomendó el mandatario a los beneficiarios.

La entrega se realizó en medio de un ambiente festivo que contó con la presencia de todos los pobladores que matizaron el momento con música y danzas.

Por su parte el cacique Anacleto Vera dijo: "Nosotros tenemos valores y principios y agradecemos a nuestro presidente por incentivar la producción de nuestros pobladores".

La representante de la comunidad San Pablo, Benita Machicado, agradeció a nombre de los beneficiarios la entrega de las vaquillas cuyo un valor total fue de 4,3 millones de bolivianos.

"Queremos recomendar a nuestros compañeros que cuiden mucho a sus vaquillas porque de acá a 5 años se tienen que multiplicar", aseveró la dirigente.

El Mandatario dijo que este año se ha entregado en el departamento de Santa Cruz un total de 2.558 cabezas y se tiene previsto entregar otras 4.276 cabezas en distintas poblaciones y comunidades de la región.

Agregó que a través del desarrollo productivo durante los últimos cinco años se ha entregado en todo el departamento de Santa Cruz un total de 7.724 vaquillas hembras para incentivar la producción lechera y de carne.

Señaló que el objetivo hasta 2020 es que Bolivia tenga más de 9 millones de cabeza de ganado con el fin de garantizar la seguridad alimentaria.

Morales anunció que el siguiente paso será consolidar la titulación de tierra y realizar proyectos para la provisión de agua que sirva para el consumo de los habitantes, el ganado y para el riego de las áreas agrícolas del municipio.

Santa Antonio de Lomerío es un municipio de la Chiquitania ubicado a 400 kilómetros de la ciudad de Santa Cruz y tiene más de 6.400 habitantes que se dedican a la producción agrícola y ganadera.